

ZEITSCHRIFT
DES INTERDISZIPLINÄREN ZENTRUMS
FÜR GESCHLECHTERFORSCHUNG IZFG

Herbst 2021

#37

genderstudies

Bernisches Historisches Museum
Musée d'Histoire de Berne

Frauen ins
Bundeshaus!

50 Jahre Frauenstimmrecht

Des femmes
au Palais fédéral!

50 ans de suffrage féminin en Suisse

Donne nel
Palazzo federale

50 anni di suffragio femminile

EDITORIAL

Jahr der Jubiläen	1
-------------------	---

SCHWERPUNKT: FRAUENSTIMMRECHT

Fortschritte, Rückschläge und die wichtige Rolle des öffentlichen Drucks	2
Migration und Gleichberechtigung	5
Jetzt ist alles gut! Oder?	7
Interview mit Dr. Fabienne Amlinger zur Ausstellung "Frauen ins Bundeshaus!"	11

AUS DEM IZFG

Projektbericht: Eine App für die Frauenrechte	14
Jubiläum: 20 Jahre IZFG	16
Projektbericht: Ökonomien der Unterbringung von Kindern in Pflegefamilien	18
Projektbericht: Vom Glück vergessen – Betroffene von fürsorgerischen Zwangsmassnahmen	19
Gewinner Barbara-Lischetti-Preis 2020	20
Fachtagung SGGF, 26./27. November 2021	21

LEHRE AM IZFG

Master Minor und Graduate School	22
Gender Studies	
Ich studiere Gender Studies!	23
Dissertationsprojekt: Drag-Performer*innen als angebliche Huren	24

GENDER AN DER UNI BERN

Portrait: Dr. Berna Özdemir, Oberärztin Universitätsklinik Inselspital	25
Gender-Facts an der Uni Bern	26
Abteilung für Gleichstellung: Die erste feministische Sommeruni in Bern!	27

SONSTIGES

Q&A: Frag Dr. Gender!	29
Rätsel: Kreuzworträtsel Frauenstimmrecht	30

REZENSION

Werner Seitz: "Auf die Wartebank geschoben. Der Kampf um die politische Gleichstellung der Frauen in der Schweiz seit 1900"	32
---	----

PUBLIKATIONEN

Gruss aus der Küche	33
Jeder Frau ihre Stimme	33

IMPRESSUM

HERAUSGEBERIN Interdisziplinäres Zentrum für Geschlechterforschung der Universität Bern IZFG
Mittelstrasse 43, 3012 Bern, www.izfg.unibe.ch
REDAKTION Fabienne Amlinger, Monika Hofmann, Janine Lüthi
BILDER Christine Moor / TITELBILD Monika Hofmann
ILLUSTRATION Franziska Nyffeler
LAYOUT Monika Hofmann
GESTALTUNG grafikwerkstatt upart, blau, Bern
DRUCK Vetter Druck AG, Thun
AUFLAGE 1150 Exemplare PAPIER PlanoJet, FSC-zertifiziert
ISSN-NR. 1663-7879

Ökonomien der Unterbringung von Kindern in Pflegefamilien

I Tanja Rietmann*

Im Rahmen des Nationalen Forschungsprogramms (NFP) 76 "Fürsorge und Zwang" untersucht ein interdisziplinäres Forschungsteam des IZFG unter der Leitung von Prof. Dr. Michèle Amacker Ökonomien der pflegefamilialen Unterbringung von Minderjährigen. Das Projekt kombiniert historische und soziologische Zugänge und untersucht ausgewählte Akteurskonstellationen in diesem Feld. Es zeigt auf, wie die Kategorien gender und class diese Handlungsfelder prägen und spezifische Lagen sozialer Ungleichheit hervorbringen. Dies wird im Folgenden anhand einiger Problembereiche, die das Projekt in den Blick nimmt, skizziert.

Verdingkinderpraxis zu Gotthelfs Zeiten

Seit jeher gibt es Kinder und Jugendliche, die nicht bei ihren leiblichen Eltern leben und im Haushalt anderer Personen aufwachsen, sei es temporär oder dauerhaft. In der Geschichte war diese Fremdunterbringung vor allem ein Armutsphänomen. Eindrücklich beschreibt zum Beispiel der Berner Schriftsteller Jeremias Gotthelf (1797-1854) in seiner Schrift "Die Armennot" die unmenschliche Verdingkinderpraxis seiner Zeit: "Da wurden Kinder förmlich ausgegrufen wie unvernünftiges Vieh. 'Wer will minder als zehn Taler für das Meitschi, es ist ein gewachsenes und ist brav gekleidet' usw. So musste das Kind sich ausrufen hören, musste hören, wie es Batzen um Batzen hinuntergesteigert wurde, und mit jedem abgemärteten Batzen wurde ein ganzes Jahr lang seine Behandlung umso härter, das wusste es. Man schlug sie den Mindestbietenden zu, sehr oft, ohne dass man wusste, wer sie waren." Gotthelf beschreibt, dass die aus bitterarmen Verhältnissen stammenden Arbeitskinder jenen Meistersleuten zugesprochen wurden, die am wenigsten Kost- oder Pflegegeld verlangten; wo also die Unterbringung eines Kindes für die Gemeinde am billigsten war.

Kontinuitäten bis heute

Seither hat sich viel verändert. Die heutige – vielfach von Fachkräften begleitete – Praxis der Unterbringung von Kindern und Jugendlichen ausserhalb ihrer Herkunftsfamilie ist nicht mehr mit jener des 19. Jahrhunderts zu vergleichen. Dennoch gibt es Kontinuitäten, die bis in die Gegenwart hineinreichen. So fliessen bis heute vergleichsweise wenig öffentliche Gelder in diesen Sozialbereich. Ein Experte, der gegenwärtig im behördlichen Kinderschutz tätig ist, sagt dazu: "Und ich denke, für uns ist die Schwierigkeit, dass natürlich von ganzer politischer Seite der Druck kommt, dass das alles nichts

kosten darf." Dieser Kostendruck von heute ist auch darauf zurückzuführen, dass die Schweiz einem familiaristischen Wohlfahrtsregime folgt. Dieses orientiert sich an einem traditionellen Familienbild und an traditionellen Geschlechterrollen. Fürsorgearbeit ist eine weitgehend unbezahlte weibliche Tätigkeit. Dies gilt auch für die Betreuung von Kindern in Pflegefamilien, die nicht mehr wie zu Gotthelfs Zeiten als billige Arbeitskräfte aufgenommen werden, sondern dann, wenn leibliche Eltern – etwa aufgrund einer Suchterkrankung – nicht selbst für diese sorgen können. Pflegefamilien, insbesondere die Pflegemütter, leisten eine wichtige und anspruchsvolle Aufgabe im Dienst des Staats und der Gesellschaft. Doch sie erhalten kaum öffentliche Anerkennung und werden, so monieren Fachleute, zu wenig entschädigt. Es sei ein "Hohn", so eine Fachperson, "was eine Pflegefamilie verdient im Vergleich zu dem, was ein Sozialpädagoge verdient".

Keine Lobby

Dass der Pflegekinderbereich mit so knappen Finanzen zu kämpfen hat, hat auch damit zu tun, dass die betroffenen Kinder und ihre leiblichen Eltern kaum eine politische Lobby haben. Noch immer stammen sie vielfach aus gesellschaftlich benachteiligten Schichten. Zurzeit setzt sich die öffentliche Schweiz mit dem Themenkomplex der "fürsorgerischen Zwangsmassnahmen und Fremdplatzierungen" auseinander. Dies zeigt den Effekt, wie verschiedene im Rahmen des Projekts befragte Fachpersonen feststellen, dass dem aktuellen Pflegekinderwesen mehr Aufmerksamkeit geschenkt wird. Es wird zunehmend öffentlich anerkannt, wie komplex und sensibel dieser Bereich ist, dass etwa anerkannte Qualitätsstandards benötigt werden – und dass dies nicht billig zu haben ist. So ist es denn auch ein Ziel des Projekts, zu einer kritischen Reflexion historisch gewachsener Gegenwartsphänomene beizutragen.

Projektmitarbeitende: Prof. Dr. Michèle Amacker (Leitung), Sebastian Funke, M.A. (Doktorand), Dr. Sonja Matter (Senior Researcher), Dr. Tanja Rietmann (Senior Researcher), Valeria Pisani, B.A. (Hilfsassistentin), Anna Schenk, B.A. (Hilfsassistentin). Weitere Infos zum Projekt unter: nfp76.ch -> Projekte -> Ökonomische und politische Verflechtungen -> Projekt Amacker.

*Dr. Tanja Rietmann ist Historikerin und Senior Researcher sowie Lehrbeauftragte am IZFG. Sie leitet den historischen Teil der NFP-Studie.